

damente del Exercito. Creyendo su dolor en la circunstancia de averlos llevado vivos, para sacrificiarlos à sus Idolos; cuya infelicidad le acordava la contingencia en que se vio (cuando le tuvieron los Enemigos en su poder) de morir en semejante abominación: pero siempre conocía tarde lo que importaba su vida; y en llegando la ocasión, trataba solo de prevenir las quexas del valor, dexando para despues los remordimientos de la prudencia.

**CAPITULO XIX.**  
REMEDIOSE CON EL castigo de vn Soldado Español la Conjuración de algunos Españoles, que intentaron matar à Hernan Cortés: y con la muerte de Xicotencal, un movimiento sedicioso de algunos Tlascalas y cactecas.

**E**stavan ya los Bergantines en total disposición, para que se pudiesse tratar de botarlos al agua; y el Canal con el fondo, y capacidad que avia menester, para recibirlos. Ibanse adelantando las demás prevenciones, que parecian necesarias. Hizose abundante provisión de Armas para los Indios. Regis-

Prevencio-  
nes para la  
Emperie de  
Mexico.

traronse los Almacenes de las Municiones: requirióse la Artillería: dióse aviso à los Cañones Amigos, señalandoles el dia en que se debían presentar con sus Tropas: y se puso particular cuidado en los Viveres, que se conducian continuamente à la Plaza de Armas: parte por el interés de los reláctes, y parte por obligacion de los mismos Confederados. Asistia Hernan Cortés personalmente à los menores apices de que se compone aquel todo, que debe ir à la mano en las Facciones militares; cuyo peligro procede muchas veces de faltas ligeras, y pide prolixidades à la providencia.

Pero al mismo tiempo que traía la imaginación ocupada en estas dependencias, se le ofreció nuevo accidente de mayor cuidado, que puso en ejercicio su valor, y dexó desagraviada su Cordura. Dixole vn Español de los antiguos en el Exercito (con turbada ponderación de lo que importava el secreto) que necesitava de hablarle reverendamente: y conseguida su Audiencia, como la pedía, le descubrió vna Conjuración, que se avia dispuesto, en el tiempo de su ausencia, contra su vida, y la de todos sus Amigos. Movio esta Platica

Nuevo ac-  
cidente de  
mayor cui-  
dado.

Conspiració  
contra su  
vida.

(se-

(según su Relacion) vn Soldado particular, que debia de suponer poco en esta Profession, pues su nombre se oyó la primera vez en el delito. Llamavase Antonio de Villafañá: y fue su primer intento retirarse de aquella Empressa, cuya dificultad le parecía insuperable. Empezó la inquietud en murmuración; y pasó brevemente à resoluciones de grande amenaza. Culparon el, y los de su opinión à Hernan Cortés, de obstinado en aquella Conquista: repitiendo, que no querian perderse por su temeridad: y hablando en escapar à la Isla de Cuba, como en negocio de facil ejecucion, según el dictamen de sus cortas obligaciones. Iuntaronse à discurrir en este punto con mayor recato: y aunque no hallavan mucha dificultad en el desamparo de la Plaza de Armas, ni en facilitar el passo de Tlascala, con alguna orden supuesta de su General, tropezaban luego en el inconveniente de tocar en la Vera Cruz (como era preciso para fletar alguna Embarcacion) donde no podian fingir comision, o licencia de Cortés, sin llevar Passaporte suyo; ni escusar el riesgo de caer en vna prisón digna de severo castigo. Hallavanse atajados,

Antonio de  
Villafañá  
lanovid.

Lo que dif-  
turrián los  
Sediciosos.

y bolvian al tema de su retirada, sin elegir el camino de conseguirla: firmes en la resolucion; y poco atentos al desabrido de los medios. Pero Antonio de Villafañá (en cuyo Alojamiento era las Iuntas) propuso finalmente, que se podria ocurrir à todo, matando à Cortés, y à sus principales Consejeros, para elegir otro General à su modo, menos empeñado en la Empressa de Mexico, y mas facil de reducir: à cuya sombra se podria retirar sin la nota de fugitivos, y alegar este servicio a Diego Velazquez, de cuyos informes se podia esperar, que se recibiese también el delito en Espana, como servicio del Rey. Aprobaron todos el arbitrio, y abrazando à Villafañá, empezó el Tumulto en el aplauso de la Sedicion. Formóse luego vn Papel, en que firmaron los que se hallavan presentes: obligandose à seguir su partido en este horrible atentado: y se manejo el negocio co tanta astreza, que fueron creciendo las firmas à numero considerable; y se pudo temer, que llegasse à tomar cuerpo de mal irremediable, aquella oculta, y maliciosa contagion de los animos.

Conclusion  
de Villafañá.

Papel en  
que firma-  
ron muchos

Como dis-  
ponian la  
muerte de  
Cortés.